

OFICINAS

Avenida 3.ª Este, N.º 219

(Calle de la Estación)

Apartado núm. 495

Teléfono núm. 174

EL DIARIO

PERIODICO INDEPENDIENTE

PUBLICACION DE LA MAÑANA

Director y Administrador: OCTAVIO GARCIA

TARIFA

Subscripción por mes . . . \$ 1.00

> > 6 meses . . . 5.50

> > un año . . . 10.00

Remitidos y anuncios

Precio convencional

Año I.

San José, C. R., lunes 6 de Noviembre de 1911.

Núm. 183

¿República ó Cacicazgo?

Por el artículo que reproducimos antier de *El Diario Moderno* de Managua, se habrán impuesto nuestros lectores de que la Asamblea nicaragüense ha nombrado al General Luis Mena Presidente de la República para el próximo período.

El juego que allí se hace actualmente no puede ser más vergonzoso y más depresivo para la dignidad de un pueblo. El Gobierno nombró á su gusto el personal de la Asamblea, y ahora éste nombra el Presidente á gusto del Gobierno. Vean ustedes en lo que ha venido á parar la República de Nicaragua en manos de los conservadores. Es una irrisión, una burla, una mueca grotesca de régimen republicano.

Y hay qué tener en cuenta que cuando ese partido conservador, empujado por la voluntad extranjera, se lanzó á la revolución, hizo promesa solemne, en el programa que presentó entonces, de que si llegaba á obtener el triunfo, sería su primer acto de gobierno el llamar á los pueblos á que eligieran libremente el personal que debía encargarse de regir los Supremos Poderes.

Triunfó la revolución, y entre un agente extranjero, que era el que llevaba la batuta en esa zambra salvaje, y los prohombres del partido conservador, que no pensaban en otra cosa que en saciar su concupiscencia y sus odios, resolvieron aplazar para más tarde las elecciones, y nombrar entretanto un Presidente que se hiciera cargo de satisfacer sus rencores y llenarles los bolsillos.

Nombraron á Juan Estrada, sin darle tiempo siquiera para que se lavara las manos y quitara de ellas la mancha de traición que las ennegrecía, y luego, no satisfechos de éste, resolvieron despojarlo y nombrar en su reemplazo á Díaz, un buenazo á quien manejarían de las narices como á un becerrillo manso.

Hasta allí podrían tener por disculpa la necesidad de disponer de tiempo para redondear el negocio, que era el incentivo primordial de los revolucionarios; pero redondeado éste en la medida colosal en que lo han hecho, parecía que por propio

pudor estuvieran dispuestos á devolver ya al pueblo de Nicaragua sus instituciones, y con ellas su honra que le habían detentado. Parecía que ya fuera tiempo de que se practicaran las ofrecidas y esperadas elecciones populares, para devolverle á aquel noble país su carácter de Nación democrática y libre que le habían arrebatado.

Vana esperanza! El pueblo sigue aherrado, y los señores conservadores, representados por una camarilla de siervos, siguen disponiendo á su antojo de los destinos de Nicaragua, como de un feudo de que se hubieran apropiado para ellos solos en vergonzosa comandita.

Así, como á principal capataz de los feudatarios, han nombrado éstos á Luis Mena para que siga trasquilando para él y para ellos el rabaño nicaragüense, en tanto que éste ni á balar se atreve, oprimido como está por aquellos rabadanes despiadados y voraces.

Vean en lo que ha venido á parar Nicaragua en manos del famoso partido conservador! La República muerta, las instituciones muertas, las leyes muertas, y el pueblo convertido en una masa de ilotas, sin libertad efectiva y sin derechos políticos.

Luis Mena ha sido nombrado Presidente por una Asamblea hecha por él mismo de acuerdo con sus comparsas. Solo una voz protestó contra ese atropello y esa injuria al pueblo nicaragüense: la voz del diputado Doña. Decía Víctor Hugo, cuando se proclamó el segundo Imperio, que aunque cinco millones de votos franceses habían apoyado aquella proclamación, el voto de él, de Víctor Hugo, que la rechazaba, valía más que aquellos cinco millones, porque éste solo representaba la verdadera conciencia de la Francia.

Así del diputado Doña: su voto negativo representa la conciencia del pueblo nicaragüense, que habló por boca de aquel valiente ciudadano, para decir al mundo que todavía hay fuego vivo de patriotismo en aquellas cenizas, y dignidad en el corazón de aquel pueblo.

Magnífico espectáculo es este en que nos congregamos á celebrar la apoteosis de los grandes hombres que han conquistado con sus ideas y con su sangre, el más bello y el más sublime de los ideales humanos: la LIBERTAD.

Las añejas tradiciones, los privilegios de abolengo, la densa oscuridad con que las preocupaciones de la época envolvían á la ciencia, temblaron al sentirse heridas por los primeros rayos luminosos de un nuevo siglo.

La Francia por tanto tiempo sometida á un despotismo inquisitorial, sufrió hasta entonces con paciencia la tiranía del poder civil y las prerrogativas de la nobleza; la humanidad en un momento de visión feliz comprendió que todos éramos iguales, y bajo esta apreciación sublime apareció la Revolución Francesa deslumbrando al mundo con sus rojas fulguraciones en el momento preciso en que aparecía el primer día del siglo XIX.

Aquella gran revolución que todos recordamos con respeto religioso, no fué sino inmenso volcán que con su erupción de redentoras ideas, produjo un gran terremoto en lo social y en lo político del universo entero; esa sublevación de los oprimidos fué fecunda en grandes resultados, y esa lluvia como polen de oro de aquella erupción pasmada, cayó por dicha nuestra en nuestro continente. ¡Tierra virgen, de hombres vigorosos, no sé de que rama porque la Biblia misma ha querido guardar el secreto!

Las nuevas ideas fecundaron los corazones abatidos, no por falta de energías sino por la férrea mano de los colonizadores que en lugar de traer el progreso y el cielo, como era la voluntad de los reyes católicos, sólo traían el oprobio y el exterminio.

El deseo de la libertad se convirtió en pasión, en todos los corazones ardía aquella llama vivificante, la que tomó cuerpo y se impuso aprovechando un momento angustioso de la madre España, en que Napoleón colocándose á la cabeza del ejército marchó sobre Barcelona, y de victoria en victoria llegó á las puertas de Madrid destronando á Carlos IV y colocando en su lugar á su hermano José.

Tal era el estado de cosas cuando México y Sud América levantaban las primeras actas de independencia.

El primer ejemplo de insurrección estaba dado por la misma España, al verse oprimida y sojuzgada.

La América despertada por las redentoras doctrinas del 93, alentada por el ejemplo de la Madre Patria, vuelve los ojos sobre sí misma, mide sus fuerzas en una sola ojeada y cree que puede proclamar contra la metrópoli española los mismos principios que ésta había hecho valer contra el conquistador del siglo.

El incendio prende por todas partes y las chispas llegan á México. El cura Hidalgo, en una alucinación

que tuvo en mitad de la noche del 15 de setiembre de 1810 creyó oír la voz de su destino; abandona derrepente el lecho, pasa las horas de la madrugada acariciando aquella revelación divina, buscándole resolución á aquel problema, «y al día siguiente se le mira por las calles de Dolores, de la provincia de Guanajuato, llevando en una mano el estandarte de la Virgen de Guadalupe, y en el alma, la luz de las ideas redentoras, mientras en la diestra blande la espada de la insurrección, y con él, van otros abnegados héroes en busca de la libertad de su patria».

En la América del Sur, en Venezuela, en Buenos Aires, Nueva Granada, Quito, Perú y Chile, hay cerebros que sustentan con entusiasmo febril la salvadora corriente del siglo. «Desde la altura del Chimborazo se mira descender temblando de patriotismo á un joven atleta; está pálido por quién sabe qué magnífica visión que acaba de sorprenderlo en la cima de la montaña; baja blandiendo también en su nerviosa mano la espada de fuego que sólo ha de dar redención á la patria, sino á cuantos pueblos pueda libertar aquel lidador soberbio é inmortal: es Simón Bolívar, el poeta de la espada, el soldado del derecho que, con los resplandores de su acero, produjo aquella espléndida iluminación en los cielos nublados de la América latina. Con él va una pléyade de denodados en busca de ese bien, regando con su sangre las ideas salvadoras».

Conquistada la libertad, vino la anarquía, la lucha civil, el esfuerzo de los pueblos constituyéndose en entidades morales; larga tregua fué ésta de la que apenas vamos saliendo; después llegó la más bella de las independencias, la que debemos celebrar con mayor entusiasmo por ser manantial de progreso: la regeneración, la libertad del pensamiento, el vuelo de la idea desbaratando odiosas tradiciones y sembrando luces; y por último llegamos á la tranquilidad, al restablecimiento de las energías perdidas, á entrar en la corriente de la civilización. La sociedad se reorganiza y el derecho bate sus grandes alas como para abarcarlo todo, tras él viene la justicia como elemento indispensable en la armonía de la convivencia.

Empieza, pues, para estas repúblicas una vida aparentemente libre porque no hay libertad en tanto haya tiranos (que á título de representantes de la soberanía popular) gobiernen con férrea mano en algunas de estas repúblicas. Tiranos son estos que al vestir la toga de la república, tejida con las angustias y los horrores de un 93, profanan las más bellas de las conquistas del hombre del presente siglo.

La Revolución Francesa para el triunfo de sus grandes ideales contó con Montesquieu, La Fayette, Voltaire, Mirabeau, Demoulin, Dantón, Diderot, etc. etc., y esta avalancha de hombres que contribuyó con su

DEPARTAMENTO DE AGRICULTURA

ABONOS

Los abonos siguientes han llegado y están á precio de costo, á la disposición de los agricultores:

Superfosfato de cal, Cloruro de potasio, Sulfato de potasio, Nitrato de soda, Sulfato de amoníaco, Sulfato doble de potasio y de magnesio, Sulfato de hierro.

Los agricultores pueden dirigirse para los pedidos y para los consejos de aplicación de estos abonos al jefe de la oficina técnica de consultas agrícolas. (*diagonal al Correo*).

J. E. VAN DER LAAT.

fuerza de acción é ideas, forma la luminosa constelación que al aparecer en el espacio lóbrego de los tiempos hicieron huir aquel feudalismo apenas modificado, rompiendo cadenas, como se deshacen las sombras apenas aparecen los primeros rayos del sol.

La América también tuvo sus hombres que como diadema de lujosa pedería luce con diamantinos brillos en el cielo de nuestras libertades. Examinemos, pues, á esos hombres, urdamos para ellos con nuestros cariños una corona de recuerdos en este día dedicado á ellos. Matías Delgado, esclarecido ciudadano salvadoreño que dió el 5 de noviembre de 1811 el primer grito de independencia, despertando así á Centro América del letargo en que se encontraba, Simón Bolívar, San Martín, Sucre, Paez, Ricaurte, Santander, Cabrejo, Hidalgo, Morelos, Aldama, Abasolo, Allende, Bravo, Barrundia, Prado, etc., etc. Esta procesión de hombres son los héroes de nuestra independencia.

La gran Revolución Francesa es una gran epopeya en la que se mostró el más ardoroso amor á la libertad, á la patria y á la familia.

De la independencia de América no podemos hacer una epopeya, pero por eso el hecho no pierde su magnificencia y nosotros no dejaremos de celebrar con loco entusiasmo, con el corazón henchido de regocijo, el más hermoso día de estas naciones.

Ya tenemos á Centro América, libre, organizada, ahora tan sólo restanos buscar el medio de su engrandecimiento, y el problema se cifra en estas palabras LA UNION.

¡Cien años llevamos sólo en organizarnos; después de crudas guerras civiles, viene la aparente tranquilidad; que sean estos cien años venideros de auge y progreso y que dándose estas cinco fracciones la mano, formen, ya por su bella naturaleza bañada con su atmósfera de cristal, ya por su paz, el jardín que ha de unir á las dos Américas.

EMILIO GONZÁLEZ

AL SIGLO NUEVO

ALMACEN DE MUEBLES
TIENDA DE NOVEDADES

Surtido completo y de última novedad en muebles de junco, mimbre, Viena, tallados y americanos amarillos muy baratos.

ARTÍCULOS DE TAPICERÍA: Yuntas, cueros, borlas, grecas, tachuelas y todo lo concerniente á este ramo.

No olvidarse que siempre hay magnífico surtido en cristalería, loza en juegos y piezas sueltas, útiles de cocina de barro, aluminio y nickel.

Cortinas, colchas. Ropa interior para señoras en clases finas y baratas, etc., etc.

A. HERRERO & CIA.

José Avilés (VALBUENA)

¿Quién no conoce á VALBUENA? Es el comerciante de más BUENA SOMBRA que hay en San José. Para hacer la guerra á los TURCOS se propone regalar á CUALQUIER PRECIO sus mercaderías.

En casa de VALBUENA encontraréis: Pañolones, Chales bordados en colores, Alpaca para vestidos de señoras, Camisetas, Calzoncillos, surtido general de Casimires, Géneros de lana para abrigos de señoras, Trajes para niño, Paraguas, CORSES, etc., etc.

Frente al Mercado está Valbuena

LA VELOCE

Navigazione Italiana a Vapore • • • Línea da Genova a Puerto Limón

El vapor «Cittá di Milano»

Sale de Génova el día 1º de noviembre para Marsella, Barcelona, Tenerife, Trinidad, La Guayra, Curazao, Sabanilla, Colón y Limón. Llegará á Limón el 30 de noviembre ó 1º de diciembre, y sale el mismo día para Cartagena, Curazao, Puerto Cabello, La Guaira, (tocará en Ponce, si así lo exige el tráfico) Tenerife, Barcelona y Génova.

PRECIOS DE PASAJE A GENOVA:

Primera clase.....	Frs. 700
Segunda clase.....	> 550
Tercera clase.....	> 200

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Colón á Génova en 20 días y á Barcelona en 19 (la línea más rápida para España, sin trasbordo), ofrecen á los pasajeros las mayores comodidades para hacer el viaje á Europa.

Esmerado buen trato, excelente mesa, luz eléctrica, camareras para familias y camarotes de lujo. A las familias que tomen 4 pasajes enteros para Europa en la 1ª y 2ª clase, se les concede una rebaja de 15 por ciento.

Vino tinto, blanco y hielo, en abundancia.

—Los pasajes de ida y vuelta para Europa, en primera y segunda clase, tendrán un descuento de 25 por ciento y serán válidos por un año, y los de tercera clase tendrán un descuento de 10 por ciento.

Niños: en la 1ª y 2ª hasta 3 años no cumplidos, uno por familia, gratis. De 3 años hasta 8 no cumplidos, un cuarto de pasaje. De 8 hasta 12 no cumplidos, medio pasaje. De 12 años en adelante, un pasaje entero.

Se recibe carga para Génova, Barcelona, Marsella, Trieste y demás puertos del Mediterráneo.

Otros informes darán en San José, SASSO & PIRIE, Agentes.—En Limón, F. J. ALVARADO & Co., Sub-agentes.

San José, 1º de noviembre de 1911.

MOVIMIENTO DIARIO

Nacimientos

Ninfa, natural de Isolina Solórzano. — Jorge, legítimo de Clemente Arias y Jesús Bonilla. — Claudio, natural de Claudia Cordeiro. — Jaime, de Enrique Rawson y Catalina González. — Ana, de Angélica Solano. — Innomiada, de María Vargas.

Pasaportes

Julio Herrán, para Colombia. Mariano González, para Honduras. — Henry S. Pruny, para Boston. José Ruau, para Colón.

Defunciones

Innomiada Vargas. Dolores Vargas, 26 años, San Sebastián.

Votaciones

Sala 1ª—Magdalena Guzmán contra Ramón Vargas y otro. Confirmando.

—Ejecutivo. — Municipalidad de Heredia contra Pedro Zumbado. Declarando nulo todo el procedimiento.

—Embargo preventivo.—José Mª

Monge contra Bernabé Jiménez.—Anulando desde la providencia de las tres de la tarde del cinco de octubre último.

Sala 2ª—Revocó la sentencia condenatoria dictada por el Juez del Crimen de Liberia contra Manuel Quesada Molina, acusado por el delito de homicidio, y declara absuelto al reo de toda pena y responsabilidad, sin lugar á indemnización.

—Jesús Padilla y José Pedro Zúñiga Q., acusados por abigeato. Absuelve al segundo y revoca la sentencia en cuanto al primero, á quien condena á 30 días de arresto.

—Condena á Manuel Zúñiga Hernández, acusado por fabricación de aguardiente clandestino, á pagar ... ₡ 900 de multa, ó en su descuento, á sufrir 300 días de confinamiento en Golfo Dulce.

—Absuelve y declara libre de toda responsabilidad á Alberto Ugalde Montero, procesado por el delito de lesiones en perjuicio de Francisco Murillo Ramírez.

—Absuelve á Juan Espinoza Quintanía, reo de abigeato en daño de Joaquín Barrios Guerra.

En la brecha

Entre las columnas de un periódico de la localidad aparece la mano negra de una nulidad con toga, amenazando á un liberal nicaragüense con una biografía.

¡Qué simpleza! Todos los liberales de la veóna del Norte, radicados en Costa Rica, esperan impasibles la mencionada biografía, seguros de que el aludido tendrá una brillante ocasión para tratar de su persona, y muy especialmente de la de los principales cuadrilleros de la política actual de Nicaragua entre los que no falta, por supuesto, el abogadillo ese que piensa asustar con el ruido de sus espuelas á un liberal que tiene altivez suficiente para terciar en defensa de su nombre y lanzar verdades á la cara de quienes se sienten felices por haber dejado la dignidad entre los lodazales del crimen.—P.

Nueva Casa de Salud del Doctor Rodríguez

A la orden del público ha quedado abierto este establecimiento.

Se reciben enfermos de todos los lugares del país, á toda hora.

Cuenta el establecimiento con todo lo indispensable para atender debidamente á sus enfermos; con una buena sala de cirugía, de instrumentación completa y modernísima; locales amplios, bien ventilados y desinfectados; y con enfermeros y enfermeras de larga y exquisita práctica.

Pensiones moderadas, al alcance de todos los pacientes.

Ebanistería y Carpintería

DE

José Urgellés

Fábrica de marcos

Acaba de recibir de Europa un surtido variado de CUADROS y LAMINAS para adorno de salas.

PRECIOS ECONOMICOS

El mejor remedio para el peor dolor
¿Sabéis cuál es?

EMBROCACION IMPERIAL

Es un remedio incomparable para todos aquellos padecimientos que requieren la aplicación externa de un contrairritante vigoroso. Dada su composición, en la cual entran sustancias nutritivas, robustece las articulaciones y da vigor á los músculos.

CURA EN LAS PERSONAS: Resfriados, Inflamaciones, Reumatismos, Lumbagos. Picaduras de insectos, etc.

CURA EN LAS BESTIAS: Gomas, Reumatismos, Hinchazones en las piernas, Torceduras de los tendones, y hace desaparecer en poco tiempo la debilidad en las rodillas que hace que las bestias se embruequen.

Preparado en la BOTICA FRANCESA.

LA MEJOR
CERVEZA

ES LA DE

TRAUBE

Los **FRESCOS** de **TRAUBE**
son siempre los preferidos

L. M. Castro & Co.

LIBREROS

Calle del Correo.

Frente al Palacio.

Agentes exclusivos de la American Ribbon & Carbon Co. para la venta de su excelente PAPER CARBÓN y CINTAS PARA MÁQUINA DE ESCRIBIR.

Gran surtido de útiles para escuelas y para escritorio. Libros para cuentas. Objetos para regalos de matrimonio. Gran variedad de periódicos de modas.

Trabajos de Imprenta y Encuadernación.

YA LLEGARON

Las máquinas de escribir UNDERWOOD



Las personas que las solicitaron pueden pasar por ellas.

Ultimos y preciosos modelos.

TENGO CATALOGOS

San José, 26 Octubre 1911.

Rafael A. Fernández

Las fiestas del Centenario

La retreta del sábado

Es una de las más concurridas que se ha visto en mucho tiempo. Una noche clara, confortable, sin amenazas de lluvia y sin viento frío penetrante que trajera la menor molestia, permitió que en los Parques de Morazán se aglomerara una multitud animada y placentera, semejando nuestra retreta á aquellas tan celebradas que se verifican en los días de las fiestas cívicas de la capital.

No sólo la magnífica selección de las piezas musicales ejecutadas, el tiempo claro y la espléndida noche de luna, sino también el entusiasmo íntimo y secreto que palpitaba en todos los corazones, contribuyeron á que aquel acto resultara de verdadero esparcimiento y de expansión del patriotismo costarricense que en estos días ha hecho de sus sentimientos una amalgama sólida con los de sus hermanos los salvadoreños.

Nuestros recuerdos, nuestros anhelos y nuestros afectos sinceros han volado en alas de la fantasía á la tierra cuzcatleca y desde aquí hemos formado como una sola voluntad, como un solo sentir, con aquella nación que está glorificando dignamente á sus próceres, y á la cual espontáneamente se encaminan las corrientes populares del cariño desinteresado.

Nuestra retreta, pues, resultó un acto de los más lucidos, de recuerdos gratos para todos los concurrentes.

La manifestación

Desbordante fué el entusiasmo de la manifestación organizada por el respectivo comité, y hemos de decir con franqueza que habría sido uno de los más bonitos actos que hemos presenciado, si el espíritu del desorden no hubiese venido á echar á perder tan linda fiesta.

Una oleada de gente pasó por las oficinas de EL DIARIO, encabezando la banda militar un grupo como de mil personas, haciendo una masa compacta de hombres, mujeres y niños que rebozantes de entusiasmo vitoreaban frenéticamente á la heroica tierra salvadoreña y á sus próceres.

El grito del 5 de noviembre de 1811, precursor de nuestra emanci-

pación política, trascurrido un siglo, encontró eco sonoro entre nosotros multiplicándose prodigiosamente al ser repetido consecutivamente por millares de voces, en todos los ámbitos de la capital.

Por desgracia, debido á la falta de organización, con menoscabo del tradicional concepto en que se nos tiene, el desorden se introdujo en las filas de los manifestantes y aquellos momentos de grata expansión fueron agriados, teniendo que intervenir formalmente la autoridad de Policía.

Agrupados los manifestantes frente á las oficinas de *La Información*, en donde se habían situado el señor Presidente de la República y sus Secretarios de Estado y algunas importantes personas más, tomaron la palabra, por su orden, don Octavio Castro Saborío, don Omar Dengo, don Juan Arias, don Félix Quesada, don Alejandro Bermúdez, el Doctor Julián Iriás y don Gregorio Martín Carranza, Cónsul del Salvador.

Todos tuvieron frases llenas de patriotismo para encomiar el acto que se llevaba á cabo en honor á la tierra salvadoreña y fueron calurosamente aplaudidos, siendo objeto de ovaciones populares los señores Arias, Bermúdez é Iriás, por las hermosas y sentidas frases que pronunciaron en aquel momento de justificado entusiasmo.

Las concurrencias se disolvieron á

eso de la media noche, no sin que las personas sensatas tuvieran que lamentar la falta de orden y la mala organización de la manifestación.

Fiesta escolar

A las nueve de la mañana de ayer llegó al Parque Nacional el señor Presidente de la República, acompañado de los señores Secretario y Subsecretario de Estado en el Despacho de Instrucción Pública, del Subsecretario de Fomento, de su Secretario Privado, del señor Cónsul de El Salvador, de dos de sus edecanes, de don Manuel Aragón, don Luis Demetrio Tinoco y algunos más.

Acto continuo se dió comienzo á la fiesta escolar, conforme el programa de antemano dispuesto.

Allí, al pie de los bronceos que conmemoran los hechos gloriosos del 56 y 57, se aglomeró la multitud y se reunieron las escuelas de niños y niñas de San José, haciendo un total como de dos mil alumnos.

Bajo la Dirección del Maestro don José Joaquín Vargas Calvo y con acompañamiento de la Banda Militar, se cantó por los niños el Himno Nacional de Costa Rica, que fué escuchado con reverencia por los concurrentes.

En seguida el señor Subsecretario de Instrucción Pública, don Roberto Brenes Mesén leyó el siguiente discurso:

A veces entre las ruinas que hollaron las caravanas de los siglos, los exploradores de nuestro tiempo con asombro descubren el palacio de un Nabucodonosor ó el código de un Hammurabí en los desiertos parajes

que ya se habían borrado de los recuerdos de la historia.

Así hay en el alma de las naciones antiguas y solitarios parajes en donde las manos poderosas de la vida levantaron altares para sus grandes ideales y monumentos para conmemorar los nobles acontecimientos de su pasado, todo en ruinas, bajo la yedra invasora é inexorable del olvido; mas á poco de excavar surge intacta el ara consagrada á los sacrificios en honor de los héroes. Es el ara de la fe en lo heroico, el instinto invencible que presente la posibilidad del heroismo en el corazón de los hombres y los pueblos.

Esta veneración de lo grande en el pasado ha establecido su imperio en los sentimientos de la América. Ayer fueron los mensajeros de simpatía hacia el Sur y hacia el Norte; hoy vierten en el seno de la bella República de El Salvador nuestras expresiones de fraternal cariño: participamos con noble orgullo en el festejo conmemorativo de sus días de gloria.

Fué el 5 de noviembre de 1811 cuando en la ciudad de San Salvador se irguió el primer clamor de independencia en Centro América.

Era el canto del siglo, la voz de la Humanidad detenida un instante en el umbral de una época, ante la nueva palabra de un Destino. Los más eminentes espíritus escucharon en América esa palabra, esa voz, aquel canto, y movidos por el prodigio de su fuerza, en una hora de arrebató, desanudaron los lazos que ataban estos pueblos á la Madre Patria. Espíritus del mismo temple fueron todos; algunos más grandes en más vastos escenarios, es verdad; pero todos de una misma familia. Y á ella pertenecieron los héroes de El Salvador.

Pudrá el historiador decirnos que la ambición movió sus voluntades. Nosotros sabemos que la ley suprema del progreso evolutivo con lo bajo y oscuro trabaja y crea lo grande y luminoso. Aquellas pasiones, aquellas ambiciones pasaron, perecieron, fueron los pétalos mortales que cayeron cuando se abrió á la luz de la inmortalidad del fruto que guarda la fecundidad cíclica, pero eterna, de la simiente.

Realizada la independencia, alcanzada la libertad, la ambición, si la hubo, fué á perderse en la oscuridad, como esas aguas que después de mover pesadas é inteligentes maquina-

Proveedores del Gobierno de Nicaragua y Corte de Justicia Centro America



Representante General: Simon Amador S^o Costa Rica

Teléfono 21 Apartado 268

Dirección telegráfica: MACAYA

FERRETERIA

Miguel Macaya & Co.

LA MAS ANTIGUA DEL PAIS

(Establecida en 1887)

MIGUEL MACAYA,

Socio Gerente

LA DEMOCRACIA

 entre el Mercado y frente al Banco de Costa Rica.

SURTIDO COMPLETO DE CALZADO

para señoras, hombres y niños

MATERIAL DE PRIMERA CLASE

Estilos modernos y elegantes

Venta de materiales - - - J. B. NIGRO

rias, van á morir en la confusión de las aguas del río,

Pero fué resonante el clamor de la libertad alzado el 5 de noviembre y la prédica y la prisión de los héroes encendieron el sol del 15 de setiembre de 1821.

Esta fiesta de niños es nuestro homenaje. Como todo lo ciframos en estas venturosas generaciones, con ellas, que es lo mejor que poseemos, venimos á traer coronas verdes á la memoria de los hombres que contribuyeron á darnos patria. El Gobierno de la República, en cuyo nombre tengo el honor de ofrecer ese testimonio muy sencillo pero muy cordial de nuestros sentimientos de confraternidad, hace votos fervientes por la prosperidad de esa Nación que ha estado con nosotros siempre en los grandes y los difíciles momentos de nuestra historia.

Don José Sáenz Cordero pronunció una entusiasta alocución, también alusiva al acto, y la niñita María del Barco, en cortas pero sentidas frases dedicó las coronas verdes que fueron depositadas al pie del monumento de la Campaña Nacional.

El público aplaudió entusiasmado á los oradores, como justo tributo de admiración por el acierto con que se expresaron.

Acompañados de la Banda y por diferentes escuelas de las allí reunidas, fueron cantados separadamente los himnos de Guatemala, Honduras y Nicaragua, mereciendo la ejecución los aplausos de la concurrencia.

Antes de finalizar el acto se oyó salir de uno de los grupos de las escuelas, una femenina voz infantil—apenas perceptible en medio de aquel bullicioso enjambre de niños—que prorrumpió en un *viva El Salvador!* el cual fué acogido y contestado unánimemente.

A las diez de la mañana terminó la hermosa fiesta, y á los acordes de un alegre pasacalle, empezó el desfile de los niños, los cuales al pasar frente al señor Presidente y sus acompañantes, saludaban respetuosamente y lanzando de cuando en cuando vivas á la persona del señor Jiménez.

Incendio en Coronado

(antes San Isidro de San José)

Villa de Coronado, noviembre 5, á las 9.30 a. m.—Hoy á las 3 de la madrugada se incendió la magnífica casa de madera de don Félix Delgado, quedando convertida en cenizas en pocos momentos, junto con muebles, ropas y \$ 600 en efectivo.

No se tiene sospecha de que haya mano criminal; se cree que fué obra de la casualidad. No hubo desgracias personales que lamentar.—Corresponsal.

Motor Eléctrico

de 2½ caballos
Con Cilindro y Rostato de repuesto
SE VENDE BARATO
Informarán en esta oficina.

Ya llegó el afamado



Almacén de Edgard Knorh & Co.

De aquí y de allá

Del cantón de Acosta

En el presente mes cumple un año de erigido en cantón este pueblo con sus distritos adyacentes, sin que haya podido avanzar en absoluto progreso alguno; esto parece mentira, pero es la verdad.

En primer lugar el Municipio, que es el llamado á promover el adelanto, lleva diez meses de labor sin ningún provecho para el cantón. Primero se levantó contra el Jefe Político una guerra sin cuartel y cuando ya se convenció de lo imposible que le era derrocarlo, entró en

reconciliación á última hora y la emprende de hacer un Rastro, para lo cual ha tenido la genial ocurrencia de designar un terreno inmediato al cementerio, lo que nos parece impropio, pues de seguro los perros llevarán residuos de las reses á aquel lugar, por lo inmediato que queda.

Además, se nos ocurre que deberían consultar al médico del pueblo, pues no es extraño que de un momento á otro pudiera invadirnos una peste y tuviera que haber aglomeración de cadáveres insepultos que daría lugar á infectar carnes de las que allí se destazan para el consumo público.

En casos como el presente conviene meditar y consultar lo que pueda sobrevenir en perjuicio de la salubridad como en los intereses de la comunidad.

Hasta hoy no sabemos que se haya

Relojería Suiza

A. CHAPATTE

Relojes, Joyas, Alhajas de todas clases, etc., etc.
SURTIDO COMPLETO Y SIEMPRE RENOVADO.

PRECIOS MUY BARATOS

hecho plano y presupuesto para la obra que piensan emprender; suponemos que el plano es imaginado del Presidente y Vicepresidente Municipal, haciéndose el primero director de dicho trabajo, pues ya empezó por el desmonte y nivelación del terreno, esto con peones y sus buyes propios, así es que dicho Presidente está constituido en juez y parte, cosa que no puede ser, y lo más extraño es que el señor Jefe Político no impide semejante incorrección, pues el dinero que en dicha obra van á invertir no es del peculio de los señores municipales sino que pertenece á la comunidad y por tanto se debe tratar con más escrúpulo.

No queremos creer que el señor Jefe Político ignore que él es el llamado á impedir cualquier abuso, así como que la obra de que se trata se ajuste en todo á las reglas que en casos como el de que se trata se observan, no vaya á suceder que hagan un galerón cualquiera y que mañana resultare no servir por no reunir las dimensiones y comodidad que al efecto se necesitan.

Cura.—Esto es asunto que esperamos con ansia la resolución del señor Obispo, dejándonos al Presbítero don Ildefonso Badilla por el actual que no se ocupa más que de primicias y de ofender gratuitamente á sus feligreses como es natural de él.

Suspendo la presente, pues ya es demasiado larga. En otra hablaré de lo demás que me reservo por ahora.—Corresponsal ambulante.

Contra Temblores

Se alquilan los altos y parte de los bajos del **Hotel Francés**, con dos patios rodeados de corredores. Todo últimamente reparado contra temblores.

Para informes,

Francisco Antillón

Se alquilan

unas piezas, frente al Palacio de Justicia, con todas las comodidades, como son: lavatorio, baño y excusado de agua, propias para oficinas de abogados ó agentes de comercio, y una hermosa tienda propia para Comercio.

Entenderse con

ARTURO ULLOA

Tabacos

Kentucky, Iztepeque (salvadoreño) y Virginia, vendo á precios razonables en mi Depósito en el Mercado.

Jorge Castro G.

Dr. Rodolfo Espinosa R.

MEDICO Y CIRUJANO

Ofrece sus servicios profesionales.

Ha trasladado su consultorio á la oficina que ocupó el Lic. don Máximo Fernández, en los bajos de la casa de don Arnoldo André, frente á la Legación de Chile

WEST INDIA OIL COMPANY

26 Broadway, NEW YORK

Fabricantes de Aceites Lubricantes, Grasas, Parafina y todo lo concerniente al ramo

GUILLERMO R. LAHMANN

AGENTE

Línea Hamburguesa-Americana

SERVICIO ATLAS. - VAPORES CORREOS

El vapor "Prinz Joachim" saldrá de Limón el día 6 de noviembre tocando en Colón, Kingston, Santiago de Cuba, Fortune Island y New York.

El vapor Sibiria saldrá de Limón el día 30 de octubre con escala en Kingston, Inagua y Nueva York.

Para la exportación de café es la vía más rápida. Toda consignación que se haga á nuestra LINEA ATLAS, será entregada en Londres en un término no mayor de 25 días.

Habrá además vapor todos los lunes para New York y Kingston.

En todos los vapores hay buen médico y camareras.

Más detalles se darán en la oficina de

JOHN M. KEITH, Agente General.

SAN JOSE - LIMON.

Gran Hotel Internacional

***** San José, Costa Rica *****

TOTALMENTE REFORMADO

Servicio Esmerado.- Buena Mesa.- Verdadero Confort.

Excelente Cantina.- Precios Moderados.

Hermoso salón de Billar.

LATELY REFURNISHED

Prompt Service.- Every Comfort guaranteed.

Exquisite Table.- First class Bar.- Reasonable Rates.

Elegant Billiard Parlour

Notas cortas

—En Alajuela creen algunos músicos que la banda de esa ciudad no vendrá á tocar en las fiestas cívicas de esta capital por no quedar en ridículo con sus malos instrumentos.

—Ningún año han estado tan visitados los muertos como el presente, pues no hay día que no asista un gran número de personas á los cementerios.

—Ayer á las 2 p. m. fué capturado Adriano Villalobos, heridor de Inés Chacón según noticia que publicamos.

—Procedente de Heredia se encuentra entre nosotros doña Teófila Zamora v. de Ruiz y su simpática hija Luz.

—En asuntos particulares estuvo entre nosotros don Francisco Chacón quien llegó de Cartago.

—Después de una corta ausencia ha regresado de Estados Unidos don Carlos Durán h.

—El Juez del Crimen de Alajuela sigue causa contra Eloy Ruiz, procesado por el delito de hurto y lesiones en daño de don José Saborío y otro.

—En la presente semana han dejado de existir á avanzada edad las personas siguientes: En la Isla de Montes de Oro, María Manuela Porrás, de 60 años, casada con Venancio Ramírez, murió de reumatismo; en Vista de la Mar de Goicochea, Tomás Blanco Gutiérrez, de 62 años, casado con Juana Rojas, murió de angiocolitis; en Piedras Negras de Mora, Rafaela Carvajal Carvajal, de 56 años, v. de Juan Félix Monge, murió de gangrena; en esta ciudad doña Teodora Fernández Ramírez, de 81, v. de Eugenio Echandi, murió de senectud; en Aserrí, Josefa Ríos Chacón, de 65 años, de estado soltera, murió de senectud; en Heredia, Teresa Moya, de 63 años, murió de enterocolitis; en esta ciudad, doña Hortencia Granados Bonilla, de 66 años, v. de don Isidro Sandoval; en San Rafael de Cartago, Micaela Solano Calderón, de 63 años, casada con Bernabé Montenegro, murió de pulmonía; en Puntarenas, Pedro Tercero Liconá, de 60 años, v. de Isidoro Astiaga y de nacionalidad hondureña, murió de enfesema pulmonar; en esta ciudad, Francisca Rosales Córdoba, de 57 años, mexicana, v. de Luis Caveró, murió de endocarditis crónica; en el Paraíso, Domitila Alvarado Guzmán, de 85

años, v. de Francisco Moya, murió de hidropesía.

En San Antonio de Desamparados Dionisia Rivera Madrigal, de 78 años, casada con Rafael Rojas, murió de ataque al corazón; en Santiago Oeste de Alajuela José Salazar, de 75 años, casado con Petra Jiménez, murió de calentura; en Dulce Nombre de Cartago Juana Salas Quirós, de 70 años, viuda de Ramón González, murió de un dolor de estómago; en Alajuela María de Jesús Soto González, de 76 años, soltera, murió de insuficiencia aórtica; en Turrialba Custodia Cordero Fernández, de 75 años, casada con Pablo Rafael Montero, murió de asma; en Barba Ana Pérez Vásquez, de 60 años, murió de nefritis aguda; en esta ciudad Antonio Gómez Guillén, de 70 años, casado con Agustina Matamoros, murió de inflamación en el hígado; en Puntarenas María de los Reyes Ruiz, de 80 años, soltera, murió de caquexia palúdica.

En Río Seco de Montes de Oro,

Sinforino Herrera Parageles, de 75 años, casado con María Antonia Valverde, murió de calenturas. En Puntarenas, Escolástico Pichardo ú. ap., de 70 años, oriundo de Rivas Nicaragua, murió de enteritis aguda. En ese mismo lugar, José Barahona, ú. ap., de 58 años, oriundo de Managua, Nicaragua, murió de ascitis. —En San Sebastián murió de hemorragia cerebral Juana Arias, de 74 años, viuda de Ramón Fernández.

Jardinería El Porvenir

Situada á 50 varas de la esquina de don Gordiano Fernández, en la calle de la Penitenciaría, ofrece sus trabajos artísticos en todo ramo de floricultura, á todas horas del día y de la noche, á los precios más módicos de la capital.

Quinto Bragherolli

Cables

Desde las 3 y 45 pm. salieron ayer de la oficina de Telégrafos, las noticias para este DIARIO, y á la hora de cerrar la edición, las 5 y 30 pm. no habían llegado á nuestras manos, en una distancia de 300 metros á que nos hallamos de aquel centro.

Centro América por telégrafo

NICARAGUA

Managua, noviembre 5, á las 11 a. m.—Llegó el Dr. Salvador Buitrago, Encargado de Negocios en El Salvador, á ocupar la Subsecretaría de la Gobernación.

—El General Chamorro se encuentra en Granada.

—El Dr. Gilberto Buitrago Díaz, será nombrado Cónsul de Nicaragua en México.—*El Pats.*

Dr. B. MARICHAL

DENTIST

Strickly first class work call and you will be pleased.

OFFICINA:

Next door the «San Jose Hotel»

Boarding House

Habitaciones confortables y buena asistencia para matrimonios y hombres solos y de buenas costumbres, en la CASA DE HUÉSPEDES de Mariana M. de Magri, á 150 varas al Oeste del Telégrafo.

Modicidad en los precios.

San José, agosto 15 de 1911.

EXCELENTE OPORTUNIDAD

En casa de familia honorable y decente, se ofrecen cuartos con pensión para matrimonios ó para caballeros ya sean del país ó extranjeros.

Informarán en la oficina de EL DIARIO.

Dr. B. MARICHAL

DENTIST

Strickly first class work call and you will be pleased.

OFFICINA:

Next door the «San Jose Hotel»

JOYERIA MODERNA

Gran variedad

Relojes Suizos

Brillantes

Piedras finas



PLATERIA

R. ORTIZ é HIJO

SURTIDO PERMANENTE

DE NOVEDADES

en joyas y artículos de regalos

EXCELENTE OPORTUNIDAD

En casa de familia honorable y decente, se ofrecen cuartos con pensión para matrimonios ó para caballeros ya sean del país ó extranjeros.

Informarán en la oficina de EL DIARIO.

De Cartago

DOS DE NOVIEMBRE.—El cementerio de Cartago por su aspecto lúgubre, se ve el poco entusiasmo y la negligencia de la Junta de Gobierno que lo rige; desde el pórtico se miran los fragmentos de varias estatuas arrojadas de su base por el movimiento sísmico de 1910; y, sin embargo, no ha habido uno siquiera de los principales que ordene la recolección de tanto pedazo de mármol que hay en tanto abandono; aun más: la clase alta no concurre á esos lares como *in illo tempore*.

En la gente del pueblo se ve la fe que aun en estos dorados tiempos no ha desaparecido viviendo peptonizados por sus mayores, con sus ejemplos religiosos, muy poca gente del olimpo, toda ó la mayor parte del campo, ó sea el proletariado que iba en pos de algún recuerdo á dedicarlo á su deudo.

Las tumbas destruidas dan el aspecto conforme su estado de ruina, de enormes moles sin demoler, aún todavía, y eso es debido á la economía para utilizar el material que se pueda, haciéndole la guerra al progresista pueblo del Tejar y al de Agua Caliente.

Esos barrios se quejan del poco consumo de su industria, único patrimonio que tienen los vecinos de ellos y por lo tanto desean que presto concluyan los vestigios y que los constructores hagan la demanda de ladrillo y demás enseres de construcción.

A mi regreso del Cementerio recibí la infausta noticia de la defunción del laborioso y honrado vecino del barrio de Guadalupe, don José M^a Alvarado, después de 18 meses de cama, debido á la amputación de una pierna que se fracturó en la noche del memorable 4 de mayo de 1910, hasta hoy 2 del presente que dejó de existir á las 5 p. m. en que exhaló el último suspiro pasando á mejor vida, al descanso eterno uno de los mártires de esta antigua metrópoli.

Alvarado voló á la mansión de los justos, dejando en este terruño á su inconsolable viuda y dos niños que lamentan la desaparición de un espeso modelo y de un padre cariñoso.

Reciba su familia mi más sentido pésame. ¡Paz á sus restos!

Otra defunción.—Adelaida Acevedo C. ha pagado su tributo según las leyes de la naturaleza, á la ruda guadaña de la negra parca dejando á su familia sumida en la tristeza.

¡Paz á sus restos!

Lástima da ver á un jovencito del molino hijo de un honrado caballero haciendo escándalo en mitad de la ciudad, y el disimulo con que se conduce uno de los agentes del orden

AVISO

á las personas que conmigo tengan negocios, que durante mi ausencia del país, se entiendan con mi apoderado generalísimo el Ldo. don Manuel Diéguez. San José, 16 Octubre de 1911.

José Cuesta Morán

S. V. — 11

TIPOS DE CAMBIO

según la Oficina Nacional de Estadística
el 3 de noviembre

PLAZAS COMERCIALES	Banco de Costa Rica		Banco Comercial, C. R.	
	Vista	Cable	Vista	Cable
Londres.....	116 ½	118 ½
Nueva York.....	122 ½	124 ½
San Francisco.....	122 ½
Francia.....	116	118
España.....	103
Italia.....	116
Alemania.....	112 ½
New Orleans.....
Jamaica.....

público, el cual pasaba muy cam-pante montado en su jamelgo, sin preocuparse de las voces que se oían según el estado del aludido hijo del dios Baco.

Parece mentira; aquí en esta pró-

vincia la Policía no se preocupa por nada de lo que atañe á la buena marcha y progreso de las costum-bres sanas; lo contrario, pero si ven un animal manso corren que vuelan á cogerlo, con tal de que no sea de

No vale lo que SE DICE sino lo que SE HACE

Nosotros decimos, hacemos y PROBAMOS CON HECHOS

A usted le conviene entrar en negocios con nosotros por muchas razones, entre otras,

Por nuestra responsabilidad indudable, representada por nuestro Capital líquido de más de **Un millón y medio de colones** completamente pagado.

Porque tratamos á todos nuestros clientes de absoluta cordialidad y cortesía.

Porque siempre que podemos quitarle trabajo y evitarle dificultades á nuestro cliente, lo hacemos con mucho gusto. Pregúntelo Ud. á cualquiera de ellos. Y son muchos en toda la República y fuera de ella.

Porque pagamos los mejores tipos de intereses sobre depósitos, dentro de los límites de los buenos sistemas bancarios, y, en fin,

Porque lo llamamos para probarle nuestro buen servicio en cualquiera de nuestros Departamentos.

Pruébenos Ud! Estamos seguros de servirle bien!

Bennett, Rojas y Fernández

BANQUEROS

Agencia en Cartago: NICOLAS CASASOLA ORTIZ

don fulano pero si es de zutano...al fondo!

El jovencito beodo es zapatero y de muy buenos padres, los cuales son el modelo de aquella vecindad. Pobres padres con semejante látigo en su hogar.—CORRESPONSAL.

La bella Otero en San José

Esta famosa bailarina, que entre la nobleza europea, ha llamado la atención en todos los centros aristocráticos, se encuentra de paso en esta capital.

La acompaña desde Rusia un Lord inglés, archimillonario, y vienen recorriendo las Américas en clase de paseo, habiendo gastado en todas partes cantidades enormes.

Paseando ayer «La Diva» por la Avenida Central, en compañía del citado Lord, cruzaba por la Joyería de Ramón Ortiz, á tiempo que sus divinos rayos oculares, potentes como los de toda divinidad, fijaron sus brillos en aquella también resplandeciente vitrina que el simpático Ortiz siempre tiene surtida, deslumbrando el brillo de sus joyas las infinitas con que la Otero adornaba su hermoso y gentil cuerpo.

El público que desconoció la viajera por el lujo y derroche de elegancia que portaba con exageración se aglomeró en la citada Joyería en momento que la Bella Otero escogía ZÁFIROS, ESMERALDAS, BRILLANTES BLANCOS bien tallados y pulidos, haciendo un gasto en joyas diferentes de ₡ 5.000, cantidad que redondeó el amigo Ortiz, que loco de alegría cerró la casa, no quiso más venta, y se fué al TURNO DE LA SOLEDAD á dar la nueva á la Virgen.

Esta dicha no la cuentan todos los joyeros.

¡Bien por la Otero y su Lord!!

Administrador y Tenedor de Libros

Un competente administrador para fincas de banano, café, ganado ó cacao, lo mismo que para un aserradero ó beneficio, desea obtener una colación en que al propio tiempo pueda llevar la contabilidad.

Habla francés é inglés.

Sueldo en relación con el clima.

Dirigir propuestas á G. F. L.—Apartado número 13.—San José.

JUAN MONSÓ

PINTOR - DECORADOR

Rótulos de todas clases,
Decoraciones artísticas.

Aptdo. de Correo N° 620.

Relojería Suiza

A. CHAPATTE

Relojes, Joyas, Alhajas de todas clases, etc., etc.

SURTIDO COMPLETO Y SIEMPRE RENOVADO.

PRECIOS MUY BARATOS

El verdadero, el exquisito

MARRASQUINO DE SARA

SE VENDE EN

LA GRAN VIA